

LA CAJA DE PANDORA
Por Ernesto Estevéz león
Caracas, 17 de junio, 2024



VENEZUELA, ¿LA PROXIMA PARADA?

“El egoísmo y la arrogancia de los países occidentales han conducido a la actual situación extremadamente peligrosa. Nos hemos acercado inaceptablemente al punto de no retorno” - Vladimir Putin, 14 de junio de 2024.

INTRODUCCION

El miércoles 12 de junio de 2024 arribaron al puerto de La Habana para un visita de 5 días, 4 naves de la Flota del Norte de la armada rusa, a saber, la fragata *Almirante Gorshkov*, el submarino nuclear *Kazan*, el remolcador *Nikolai Chiker* y el tanquero *Akademik Pashin*. La llegada de estas unidades navales rusas a Cuba ha sido calificada por el Pentágono y el Departamento de Estado en Washington como una “actividad de rutina” pues Cuba ha sido anfitriona anual de naves de la armada rusa entre los años 2013 y 2019. Pero esta nueva visita se produce en un momento de alta tensión entre Moscú y Washington como consecuencia de la autorización dada por Estados Unidos y varios países de la OTAN para que las armas suministradas a Ucrania puedan utilizarse para operaciones en territorio ruso, especialmente los misiles balísticos norteamericanos ATACMS que tienen un alcance de 300 kilómetros, suficiente para atacar objetivos estratégicos en Rusia. ⁽¹⁾ Y como si esa autorización no hubiese sacudido a un muy asediado Vladimir Putin, en la Cumbre Anual del G7 ⁽²⁾ celebrada entre el 13 y 15 de junio en Savelletri, Italia, se aprobó utilizar los intereses de cerca de \$300 billones en fondos y activos del Banco Central de Rusia que fueron congelados por Occidente tras la invasión a Ucrania en febrero de 2022, para garantizar un préstamo a Kiev por

\$50billones.⁽³⁾ La respuesta de Putin a la decisión del G7 de usar de los fondos rusos congelados como garantía de un préstamo a Ucrania que le permita continuar su defensa contra la agresión rusa, se manifestó el viernes 14 de junio durante una reunión con funcionarios del Servicio Exterior en Moscú. En esa ocasión, Vladimir Putin dijo que *“Occidente trata de buscar una base legal para justificar la congelación de los activos de Rusia. Pero a pesar de todas las triquiñuelas, el robo es un robo y este no quedará impune”*.⁽⁴⁾

Mientras navegaban hacia Cuba, la fragata *Almirante Gorshkov* y el submarino nuclear *Kazan*, realizaron ejercicios en el Atlántico que tenían como objeto simular un ataque con misiles contra buques enemigos situados a más de 600 kilómetros de distancia.

La fragata *Almirante Gorshkov*, al igual que el submarino nuclear *Kazan*, está equipada con los nuevos misiles hipersónicos *3M22 Zircón*, una de las llamadas seis “superarmas de Putin” que tiene un alcance de 1000 kilómetros, con



El Almirante Gorshkov entrando al Puerto de La Habana

una cabeza de 300kg, un desplazamiento de 11.000 k/h y que puede ser usado contra buques y objetivos terrestres.⁽⁵⁾ Aunque la vocera del Pentagono Sabrina Singh restó importancia a la presencia de las naves rusas en Cuba, llegando inclusive a confirmar lo dicho por Rusia y Cuba en cuanto a que el submarino nuclear *Kazan* no portaba armas nucleares (misiles y torpedos), unidades navales y aéreas de Estados Unidos y Canadá “escortaron” la flotilla rusa desde su ingreso al Estrecho de las Bahamas, frente a las costas de Florida.⁽⁶⁾ Y como una suerte de respuesta a la presencia de los buques rusos a 90 millas de las costas de Florida, el jueves 14 de junio el Comando Sur de Estados Unidos informó que el submarino nuclear de ataque de la Clase Los Angeles, el *USS Helena*, había emergido en la Bahía de Guantánamo, Cuba, en una “visita de rutina”.

Curiosamente, según lo anunció el Mando Conjunto de Operaciones de Canadá, el viernes 14 de junio de 2024 arribó al Puerto de la Habana el buque patrullero de altamar de la armada canadiense *HMCS Margaret Brooke*, en una visita de 3 días atendiendo una invitación de las Fuerzas Armadas Revolucionaria de Cuba, para *“celebrar la larga relación bilateral entre Canadá y Cuba”*. La presencia del *HMCS Margaret Brooke* en el

Puerto de La Habana - que atracó cerca de los buques rusos - no era muy conocida a lo interno del gobierno en Ottawa. Así lo confirmó la Ministra del Exterior de Canadá, Mélanie Joly, quien en una entrevista el jueves 14 de junio en el programa *Power and Politics* transmitido por la *Canadian Broadcasting Company* CBC, declaró ante la pregunta del entrevistador sobre el arribo del buque canadiense a Cuba que “*Esta información es nueva para mí. Esto es algo que debo investigar a fondo*” (7)



El HMCS Margaret Brooke arriba a La Habana el 14 de junio, 2024

CRISIS DE LOS MISILES 2.0

Algunos analistas han señalado que la llegada de los buques rusos a Cuba, incluyendo un submarino nuclear, puede llevar a una reedición de la Crisis de los Misiles de octubre de 1962. Ello no parece ajustarse a la realidad actual de una Rusia desgatada en lo militar y económico que ha recibido un severo castigo en los 840 días que ha durado su “Operación Militar Especial” en Ucrania, que incluye la pérdida de 1/3 de su flota del Mar Negro y 500.000 bajas entre muertos y heridos, así como la imposición de sanciones comerciales y económicas que han incidido muy negativamente sobre el rublo ruso. Pero en principio, las razones del accionar de Nikita Khrushchev en 1962 y las de Vladimir Putin 62 años más tarde, pueden coincidir. En efecto, se puede decir que tanto Khrushchev como Putin actuaron impulsados por el acoso a la *Mátushka Rossiya* o la “Madre Rusia” por Estados Unidos y sus aliados de la OTAN. Para Nikita Khrushchev aceptar la presencia de misiles norteamericanos “Jupiter” con capacidad nuclear en la vecina Turquía, constituía una inaceptable provocación que tenía que recibir la adecuada respuesta. Ello llevó a la puesta en marcha de la “Operación Anadir” que buscaba equilibrar el desbalance estratégico causado por la instalación de misiles norteamericano en el “patio trasero” de la Union Sovietica, desplegando en territorio cubano baterías de 42 misiles balísticos de alcance medio R-12. La apuesta de Khrushchev - aunque la historia no lo reconozca así - rindió sus frutos pues un indeciso



Buque soviético transportando misiles desde Cuba en noviembre de 1962, escoltado por la Armada Norteamérica.

John F. Kennedy acordó, a cambio del retiro de los misiles soviéticos de Cuba, no solo retirar los misiles norteamericanos “Jupiter” de Turquía (y de Italia), sino también se comprometió a no invadir la Isla, ni permitir que exiliados cubanos la atacaran desde territorio norteamericano, lo que selló el destino de Cuba y de los cubanos.

Por su parte Vladimir Putin, con igual expectativa del éxito que acompañó a Nikita Khrushchev durante la Crisis de los Misiles de Cuba, subió su tono de desafío a Occidente en respuesta a la luz verde dada a Ucrania para utilizar armas suministradas por Estados Unidos y los países de la OTAN en ataques dentro de Rusia y al suministro por Francia a Ucrania de aviones Mirage-2000. Durante la celebración del XXVII Foro Económico Internacional en la ciudad de San Petersburgo el miércoles 5 de junio, Putin amenazó con entregar “equipo militar de largo alcance” a países hostiles con Occidente para que puedan atacar “objetivos estratégicos” de los estadounidenses y sus aliados. *“Si creen que es posible suministrar tales armas en una zona de combate para lanzar ataques contra nuestro territorio y crearnos problemas, ¿por qué no tenemos derecho a suministrar armas del mismo tipo a algunas regiones del mundo, donde puedan utilizarse para lanzar ataques contra sus instalaciones sensibles?”*, se preguntó Putin, agregando que *“Occidente está jugando con fuego con su apoyo a Kiev.”* ⁽⁸⁾ Como parte de la respuesta a Estados Unidos y la OTAN, el miércoles 12 de junio Rusia inició junto a Bielorrusia y las regiones ocupadas por Rusia en el sur y este de Ucrania ejercicios militares que tienen como propósito mantener el nivel de preparación del personal y el equipamiento para el uso en combate de misiles nucleares tácticos *Iskander-M*, con el fin de garantizar de manera incondicional la soberanía y la integridad territorial de Rusia y Bielorrusia. El lunes 10 de junio se produjo otra provocación por Rusia cuando 4 aviones de combate rusos se internaron cerca de dos kilómetros y medio, por más de dos minutos, en el espacio aéreo de Finlandia, frente a la costa de Loviisa, en el sureste de ese país. Y para no calmar la aguas, un caza militar ruso, modelo SU-24, violó el espacio aéreo de Suecia en la isla de Gotland, al sureste del país nórdico, lo que ameritó el despegue de dos aviones militares suecos *SAAB 39 Gripen* para interceptar al caza ruso.⁽⁹⁾ Tanto Suecia como Finlandia son actualmente miembros de la Alianza Atlántica OTAN.

Ciertamente, el envío de Unidades navales a Cuba portadoras de los misiles hipersó-

nicos 3M22 Zircón con capacidad de atacar blancos en territorio norteamericano, los ejercicios militares con Bielorrusia para el uso en combate de misiles nucleares tácticos y las recientes violaciones de los espacios aéreos de Suecia y Finlandia, constituye, como lo manifestó Richard Weitz director del Centro para Análisis Político-Militar del Instituto Hudson, un mensaje de “amenaza” hacia Estados Unidos y la OTAN, “...*que la fuerzas militares rusas pueden amenazar el territorio de Estados Unidos y regiones vecinas, tal y como lo hace Washington en Ucrania*”.⁽¹⁰⁾ Como corolario a sus acciones y amenazas contra Occidente, durante su reunión con funcionarios del Servicio Exterior ruso celebrada el 14 de junio, Vladimir Putin propuso entablar conversaciones de paz con Ucrania, condicionado a: 1. el retiro de las fuerzas ucranianas de las aéreas ocupadas ilegalmente por Rusia en Donetsk, Luhansk, Zaporizhia y Kherson y 2.- la notificación oficial por Kiev a la OTAN que no ingresará a la Organización.

La respuesta de Occidente a las amenazas y pretensiones de Vladimir Putin se puso en evidencia durante la celebración de la Cumbre de Paz para Ucrania celebrada en Buergenstock, Suiza, el 15-16 de junio con la participación de más de 100 países y 50 Jefes de Estado y Gobierno y la notoria ausencia de Rusia y China. La Cumbre que rechazó la oferta de paz de Putin, condenó la invasión rusa a Ucrania “...*que ha causado gran sufrimiento humano y destrucción y aumentó los riesgos de crisis globales*”, dando su apoyo a las Resoluciones de la Asamblea General de Naciones Unidas A/RES/ES-11/1 que calificó la invasión rusa a Ucrania como una guerra de agresión y la A/RES/ES-11/6 que exige el retiro de Rusia de Ucrania y el cese de los ataques a su infraestructura y por último, exigiendo el respeto a la integridad territorial de Ucrania como base no negociable para la paz.⁽¹¹⁾ Pero las críticas a la Rusia de Putin no se circunscriben a países de la OTAN o del G7. En sus palabras de cierre en la Cumbre de Paz, el Presidente de Ghana Nana Akufo-Addo sostuvo que Africa ha sido la mayor víctima de la guerra en Ucrania, por la consecuencia que ha tenido en el comercio internacional de alimentos, lo que provocó un desmesurado aumento de precio de los comestibles y una inflación rampante. El presidente Akufo-Addo concluyó su participación en la Cumbre manifestando durante la rueda de prensa de clausura que “*Las consecuencias de la invasión trascienden los límites de Europa. Ciertamente Africa ha sido la mayor de sus víctimas*”.⁽¹³⁾ Como una nota curiosa y un claro mensaje para Putin, los medios

internacionales reportaron que el Presidente de Francia Emmanuel Macron acudió a la Cumbre de Paz para Ucrania acompañado de su “maletín nuclear”.

VENEZUELA, ¿LA PROXIMA PARADA?

La flotilla de barcos rusos zarpará del puerto de La Habana el lunes 17 de junio. La gran pregunta para los venezolanos es si su siguiente puerto de escala será Venezuela. Según manifestó un alto funcionario norteamericano durante una sesión informativa en el Congreso de Estados Unidos celebrada el jueves 6 de junio de 2024, parte del plan de Putin para demostrar la capacidad de Rusia de proyectarse a nivel global se traduciría en él envió al Caribe de naves de guerra que visitaran puertos en Cuba y Venezuela.⁽¹²⁾

Ahora bien, la gran interrogante es si el gobierno de Nicolas Maduro, con una elección en puerta, asumirá las consecuencias de recibir a los buques rusos, involucrando con ello a Venezuela en el peligroso enfrentamiento de Vladimir Putin con Occidente. Las circunstancias negativas a lo interno y externo que enfrenta Nicolas Maduro pueden forzarlo a recibir las naves rusas, buscando con ello el apoyo del Kremlin. Ciertamente la perspectiva electoral no augura nada bueno para Maduro y la declaración final que emitió el G7 reclamando elecciones limpias en Venezuela el 28 de julio y llamando al gobierno de Maduro a no emprender “iniciativas desestabilizadoras” en el Esequibo, ponen al presidente venezolano bajo observación de las 7 democracias más avanzadas del mundo, agregando mas presión a una situación interna por demás conflictiva. La respuesta a lo requerido de Venezuela por el G7 se manifestó por boca del Canciller Venezolano Yván Gil quien, según lo reportó la agencia china Xinhua, rechazó de forma enérgica la pretendida inherencia del G7 en los asuntos internos de Venezuela, agregando al respecto que *“El decadente imperialismo jamás había tenido tan pobre y ridículo liderazgo como el que hoy exhibe el G7”*. Esas agresivas palabras del Canciller venezolano, carente de toda prudencia diplomática, probablemente sean un indicativo de lo que debemos esperar con relación al papel que jugara Venezuela en el conflicto en desarrollo entre Rusia y las democracias Occidentales. No sería de extrañar entonces



Nicolas Maduro y Vladimir Putin

que el Sr. Nicolas Maduro siga los pasos de su colega cubano Miguel Mario Diaz-Canel Bermúdez y realice una visita de cortesía a la fragata *Almirante Gorshkov*, de verificarse su arribo a puerto venezolano.

Notas.-

(1) Entre los países miembros de la OTAN que han autorizado el uso de sus armas suministradas a Ucrania para atacar territorio ruso, figuran Estados Unidos, Alemania, República Checa, Estonia, Lituania, Finlandia, Suecia, Gran Bretaña, Francia, Polonia y los Países Bajos.

(2) El Grupo de los Siete o G7 está actualmente conformado por Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y el Reino Unido. La Union Europea es un miembro *de facto* del Grupo. En junio de 1998 el Grupo se identificó como el G8 por el ingreso de Rusia como socio, participación que continuaría hasta el 24 de marzo de 2014, cuando Rusia fue expulsada tras la ocupación rusa de Crimea ordenada por Vladimir Putin.

(3) Los fondos rusos congelados por Occidente como consecuencia de la invasión a Ucrania en febrero de 2022, se encuentran distribuidos por países, así: Francia (\$71B), Japón (\$58B), Alemania (\$55B), Estados Unidos (\$38B), Reino Unido (\$26B), Austria (\$17B) y Canadá (\$16B).

(4) <https://www.newsweek.com/putin-warns-that-world-close-point-no-return-1912819>

(5) Pese a que Vladimir Putin calificó el misil hipersónico *Zircón* como un “arma imparable”, la inteligencia norteamericana y analistas británicos afirmaron que los misiles hipersónicos rusos no son mas que un arma de propaganda que presenta serios problemas técnicos.

(6) Las unidades navales y aéreas que siguieron a los buques rusos en su trayecto hacia Cuba, fueron los destructores *USS Traxtan* y *USS Donald Cook* y la fragata canadiense *HMCS Ville de Quebec*, así como un avión caza submarino *P-8 Poseidon* y un avión de patrulla canadiense *CP-140 Aurora*. El 11 y el 12 de abril de 2016, el destructor USS Donald Cook fue objeto de peligrosos sobrevuelos por aviones rusos SU-24 y helicópteros KA-27 mientras navegaba en el Mar Báltico, a 70 kilómetros de la base de la Flota del Báltico en Kaliningrado.

(7) <https://www.cbc.ca/news/politics/cuba-canada-russia-ukraine-navy-havana-1.7235799>.

(8) <https://www.france24.com/es/europa/20240607-putin-amenaza-con-expandir-la-guerra-a-objetivos-estrat%C3%A9gicos-occidentales-podr%C3%ADa-cumplirlo>.

(9) https://www.larazon.es/internacional/dos-cazas-gripen-repelen-avion-combate-ruso-su24-que-ingreso-isla-gotland_20240615666dab31fc83ee0001348102.html.

(10) <https://breakingdefense.com/2024/06/russian-warships-visit-cuba-sending-a-message-to-washington-analysts/>

(11) <https://www.reuters.com/world/europe/draft-joint-communique-ukraine-conference-switzerland-2024-06-15/>

(12) <https://www.theguardian.com/world/article/2024/jun/06/russia-combat-vessels-caribbean-united-states>

(13) <https://kyivindependent.com/ghana-president-says-africa-greatest-victim-of-invasions-consequences-outside-europe/>